

## スパンサーに

対する

### 近代ニュース

(続)

#### 今村蓄橋

「たつみ」誌第一七号にて私は首題の件で拙文を投書致しました。その一、帝人事件で昭和四七年一月二十四日の日経の「私の履歴書で現最高裁判所長官石田和外氏(帝人事件)の全文も「たつみ」誌に再録する旨申述べましたが、何かの手違いで脱漏致しましたので茲に改めて記載致し度いのですが、可成りの長文ですので残念ながら割愛致します。是非お読み致し度い方は日経で発行している私の履歴書石田和外<sup>23</sup>『帝人事』を御購読下さい。

#### 一、日商岩井世界企業めざす

昭和四七年一〇月九日、日本経済新聞の「企業の焦点」トップは語る日商岩井辻良雄社長、世界企業めざす。強気の計画にも裏付けありて一〇月一日からスタートさせた『第二

## △たつみ春秋抄▽

### 黄旗亭

#### 木版奇談

(一)

私の外戚に藤浪吟莊と云う版画の「摺り師」があった。外戚と云うのは伯父の妻の父で一頃私は伯父の事業会社に勤めて居た関係上この吟莊老人とは親しく話を交える機会が多かった。頤(あご)の白鬚は綺麗に手入れし、宗匠頭布を離さない端正な老人で慶應三年、東京は向島吾嬬町の生れ、下町育ちの生粋の江戸ッ子で歯切れのいい江戸弁で古い東京の名残りを話してくれるこの大伯父が私は大好きで慢漫の長談義を神妙に聞き入ったものだった。若い頃から好きで版画の道一筋を歩みつづけてきたが、関東大震災がきっかけで大阪に住みつく様になりその頃既に七十の坂を越えて居た。江戸末期の数少ない伝統芸術の継承者として、如何にも職人堅気丸出しの名人肌で生きて居ればひよっとすると無形文化財に指定されたかもしれない程の価値ある仕事師であった。

昭和十二、三年頃であったか、或る冬の寒い日、老人は突然「お前さ

云う日本画家が居て、吟莊老人と金

(二)

その頃、大阪天王寺に竹村秋峰と

次三ヵ年計画》がそれである。全文は可成りの長文なので其結論だけを左に掲げる。

(前略)合併して会社が大きくなればいいという簡単なことではない。

当面する激動期を経営者、従業員がどう乗り切るかを考えなければならない。

合併のメリットがどうだとか、ましてや、日紹実業と合併するのかーなど、今の段階では私(辻社長)の頭の中には一切ない。旧日商は戦前の金融恐慌まで、三井物産と共に日本の貿易をリードした鈴木商店の流れをくんでいた。往年の地位を回復する成算はあるだろうか。他社と比べて、いまのわが社は何となく「おとり」としている感は否めない。計画達成の曉には、今の三菱商事、三井物産クラスの半期売上高二兆円台になるのだから、それにふさわしい心構えで進まなければならぬ。だから社長として社員に特に言いたいのは「上を向け」夢をもて」ということだ。今後の三年間で必ずわが社の体質転換を成功させる覚悟だ。

二、クラ運河の建設 タイ、調査を許可 日商岩井など国際会社で推進

昭和四七年一〇月二五日朝日新聞

に依れば日商岩井が一四日明らかにした処によると、タイの国家行政審議会(N.E.C.)はこのほど同国国家

動力庁(N.E.A.)など関係当局にマ

レー半島のクラ地峡にクラ運河を建設するための第一次調査を開始する

ことを正式に許可した。この構想は大型タンカーがすれ違い通行できる

運河を建設するとともに、港湾・工

業基地を造ろうというもの。建設総額は数一〇億ドルと見込まれており

資金調達や全体計画を推進するた

め、欧米諸国や日商岩井をまとめ役

は、運河掘削による「核」の平和利

用も検討するとしており、構想が実現すれば今世紀最大級の土木事業になる。六〇万トン級すれ違う幅。一〇年越す工事。とのことである。

(以下略す)

私が中学三年の頃、パナマ運河が開通した当時地理の先生が仮人レセ

ップスがエズ運河を掘り、アメリカ合衆国がパナマ運河を建設して世界歴史に名を残した。諸君若し世界

歴史に名を残したければよろしくマ

レイ半島に運河を掘り給えと冗談半

分に云つて居たが、やがてそれが実現するような時代と成つて来た。誠

界歴史に名を残した。諸君若し世界

歴史に名を残したければよろしくマ

レイ半島に運河を掘り給えと冗談半

分に云つて居たが、やがてそれが実

現するような時代と成つて来た。誠

に感慨無量である。

### 三、神鋼、ソ連から引き合い熔接棒プラントなど輸出

昭和四七年一〇月二六日附神戸新

聞に依れば神戸製鋼所は二五日、ソ

連から熔接棒製造プラントと熔接技

術法の輸出商談が寄せられているこ

とを明らかにした。神鋼はこれまでソ連からの商談は初めて。かなり成

算があるため、来年には調印にござ

つけたいと準備を進めている。

この商談はソ連の機械輸入公団か

社を設立する計画である。タイ側

は、運河掘削による「核」の平和利

用も検討するとしており、構想が実

現すれば今世紀最大級の土木事業に

なる。六〇万トン級すれ違う幅。一

〇年越す工事。とのことである。

(以下略す)

私が中学三年の頃、パナマ運河が開通した当時地理の先生が仮人レセ

ップスがエズ運河を掘り、アメリカ合衆国がパナマ運河を建設して世界歴史に名を残した。諸君若し世界

歴史に名を残したければよろしくマ

レイ半島に運河を掘り給えと冗談半

分に云つて居たが、やがてそれが実

現するような時代と成つて来た。誠

界歴史に名を残した。諸君若し世界

歴史に名を残したければよろしくマ

レイ半島に運河を掘り給えと冗談半

分に云つて居たが、やがてそれが実

現するような時代と成つて来た。誠

界歴史に名を残した。諸君若し世界

歴史に名を残したければよろしくマ

レイ半島に運河を掘り給えと冗談半

分に云つて居たが、やがてそれが実

現するような時代と成つて来た。誠

界歴史に名を残した。諸君若し世界

歴史に名を残したければよろしくマ

レイ半島に運河を掘り給えと冗談半

分に云つて居たが、やがてそれが実

つて見ると原書とまどばかり迫真の風格を備えて大した出来栄えである。更に雲沖きの包紙に上わ書をつけて三折りにたたんで納めると立派な美術品になつた。木版摺りは前記の短冊はそれぞれ百枚づつ迄の様であつた。極月も可成りおしつまつた日納品の為め私は再び吟莊老人の介添えとなつて金子三次郎さんに面接した。そして老人共々御馳走になつた。そして老人共々御馳走になつたことを憶えて居る。

つて行つた。そんな時、定まつた様に話題になるのは藤浪吟荘の事であつた。その老人も既に世を去つて居たが……。

大阪梅田の中華料理店で辰巳会の例会が開催された時、偶々、その近所の私の親戚が竹村秋峰の書いた表看板を出して居るので、三次郎さんにその由を話すと態々足を運んでその筆跡の前に佇み徘徊して去るに忍びぬ面持ちで居られた。その三次郎さんも去年二月遂に亡くなられた。

八十余歳の天寿を全うされたとは云い条まだ余生を楽しんで頂き度かつた。辰巳の宝典の様な人であつた。ほんとうに惜しいと思う。

亡くなられる数年前、まだ元気で東邦金属へ出社して居られた頃、私は藤浪吟荘最後の遺作、「梵雲庵画経」をお贈りした。これは吟荘の盟友淡島觀月が向島の梵雲庵秘蔵の四十七仏像を画いた絶品で吟荘翁は画帖風に絵柄に因んで四十七度摺りにしたと云う自慢の作であつた。故翁も快心の自作の一部が知友の手に渡つた事を心より満足してくれたことと思う。そんな或る日……。

柳田義一氏から奇妙な電話がかかつて来た。柳田はんからは毎日定期便の様にかかるので珍らしく

話によると「昭和三十一年七月、私と金子三次郎さんと時を同うして、東邦金属に入社した。私はそれ迄中央毛織に居たが、金子さんは日本食品の後羽幌炭坑に居られたのでなかろうか……」と云う。版木が三次郎さんの何かの都合で東邦金属から太陽鉱工へ行つたとしても昭和十二、三年の版木が三十一年東邦金属へ移る迄の二十年間、何処に何うなつて居たのやら全くミステリーである。

そして時も時、金子直吉遺芳集の編纂の最中こんなものが見つかることは。私は私だけの解釈で妙に因縁めいた複雑な感じが去来し、何うにも単なる偶然とは割り切れない気がしてならなかつた。

話はそれ迄である。亡くなられた橋本隆正氏は棟方志功を愛好せられた。版画にも並々ならぬ造詣を持ち了一家言を有して居られた。氏の書画愛好は今更云う迄もない。労災病院でまだ気分もそんなにお悪くない頃見舞に行つてはよく画の話を聞かせてもらつた。志功の版画は画も彫りも摺りも皆一人で上げられる処に旧來の版画と異なる境地を開拓し価値があつた。話し込んで時間が長びきハラハラした事も忘れられない思い出來の版画と異なる境地を開拓し価値があつた。話はそれ迄である。亡くなられた

はないのだがその時の話は少々変つて居た「君に見せ度い物があるから一度神戸に来る様に」と云う。何んな物かと聞いても「来れば判る」とだけ仲々本音を吐いてくれなかつたが、とどのつまり「……太陽鉱工の物置きの一隅に古びた板切れが縄でくくつて置いてある。何であろうかと調べて見るとそれは正しく版画の版木であつた。拓本を取る要領で「ほんてん」に墨を含ませ取つて見ると、昔頒布したお家様と金子さんの短冊の版木だつた。何処から何うして太陽鉱工にまぎれ込んだのか誰も知らないが君にゆかりの物と思うから一度見せ度い……と云う。柳田子三次郎氏との昔の事を話したのを憶えて居てくれたのであろう。それにしても私は不思議な気がした。